

## Les droits de douane : un jeu d'enfant

*Jean-Jacques Perquel*

*27 avril 2025*

Il suffisait de voir le contentement de Donald Trump montrant son tableau des hausses des droits de douane pour voir le plaisir qu'il éprouvait en lisant la liste des taxations de chaque pays. Il avait le contentement du gosse qui s'apprête à déchirer le somptueux cadeau qu'on vient de lui faire pour son anniversaire : même sourire vainqueur, même regard pétillant de malice du bon tour qu'il joue aux membres de sa famille. On voyait le gosse heureux et triomphant qui réalise le souhait de sa vie ; jouer avec les droits de douane moyen infallible d'avoir le monde à ses pieds quémandant un petit peu de réduction en promettant de lui accorder des avantages en signe de leur serviabilité.

Malheureusement la Chine, principal exportateur vers les Etats-Unis n'a pas joué le jeu. Prenant au sérieux les affirmations de Donald Trump, elle a répondu en créant ses propres droits de DOUANE, d'abord à parité avec ceux de Trump puis en signe de mépris à l'égard de son adversaire, en fixant ses droits 20 points au-dessous de ceux de Trump, voulant dire que cela devrait suffire à provoquer une crise sérieuse chez son opposant et de ce fait à le calmer.

En fait on a fait une découverte : dans le duel commercial les produits miniers indispensables ont plus d'importance que la supériorité en matière industrielle et financière. L'échec, jusqu'à présent, des sanctions contre la Russie reflète l'impossibilité pour le Monde de se passer du pétrole et des métaux produits en Russie. De même l'Occident ne peut se passer des terres rares raffinées en Chine. Les chinois sont donc maîtres du marché « Russie-Chine » ce que Trump n'avait pas le moins du monde envisagé.

Bien entendu les problèmes non prévus se multiplient : les Bourses reflètent les craintes du public donc baissent. Il en est de même pour les obligations dont les taux montent alors que Trump voudrait qu'ils baissent pour corriger un peu les effets inflationnistes de sa politique. Il est certain qu'avec 1 trillion de dollars d'obligations du Trésor Américain les Chinois sont en plus maîtres du Marché Obligataire U.S. Il faut dire qu'un des conseillers financiers de Trump a proposé de remplacer cette dette par une émission de titres perpétuels à taux zero. Il semble que cette idée n'ait pas reçu un accueil très favorable des détenteurs d'obligations U.S.

Le problème du dollar est plus curieux. Il baisse par ce qu'attaqué comme les obligations. Cela fait le bonheur de Trump car il aggrave la politique douanière mais en même temps le désole parce que cela met au rebu la grande politique MAGA basée sur le principe du Dollar meilleure

monnaie mondiale. Il suffirait pour contenter Trump que le Dollar monte et baisse en même temps.

Sous l'influence du Président McKinley (1897-1901) dont il fait constamment l'éloge, Donald Trump cherche à réveiller l'isolationnisme aux Etats-Unis mais en l'accommodant d'un signe de supériorité sur les autres pays du Monde. Malheureusement il se trompe d'époque. La Chine annonce qu'elle prendra des sanctions contre tous les pays qui accepteront de négocier leurs droits de douane avec les U.S.A. Ainsi de pays dominateur, les Etats-Unis deviennent pays assiégé.

Ainsi Trump essaye de « jouer » avec les taux de douane ; « si vous taxez le BOURBON on mettra une taxe de 200 % sur les vins et alcools européens » et pourquoi pas 100 % de plus pour faire bonne mesure. Il ne faudrait pas que tous ces JEUX puissent faire oublier qu'ils concernent des êtres humains et que tous les dirigeants ont une responsabilité à l'égard de la population mondiale.

---